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镜观教育

多彩校园
栏目记者 李杨

郑州教育
郑州日报郑州市教育局联合出品

夯实基础稳推进

让孩子在家门口上学、告别大班额、学
校现代化资源配备齐全，这些都是家长对
教育的要求，也是管城教育对自己的要
求。2019 年，该区新建、改扩建中小学建
设项目14个，计划建成投用3所（青山路小
学、创新街小学新校、映月路小学）。将重
点做好创新街小学、映月路小学建设项目
推进工作，稳步推进续建项目建设。提升
新建学校建设品质，凸显新校特色，把好新
校交验、移交关，确保每所学校环境优美、
清新安全。

面对“择校热”“大班额”“入园难”等民
生热点问题，管城回族区将结合该区实际，
开展城镇小区配套幼儿园专项整治工作。
2019 年增加 10 所公办幼儿园，增加班数
120个；2020年，增加 14所公办幼儿园，增
加班数 168 个，并加强对民办教育的监督

管理，促进民办教育科学健康发展。

教育改革更深化

筑梦今天，构建未来。在深化课程与
教学改革方面，管城回族区计划与高校或
教育研究院开展合作，结合该区区情、教育
发展情况，明晰管城教育发展方向，编制管
城教育十年发展规划顶层设计，对 10所试
点学校课程品质进行全面提升，带动全区
教育教学高质量发展。做好品牌名校建
设，对所有学校准确定位，加大特色校引
领，打造更多品牌名校。此外，为让创客教
育成为教育改革新引擎，该区将重点打造
新能源电动车 Greenpower 创客教育和
HAMSTER创客教育两个项目。

河南省实验中学、郑州市第八中学、河
南省实验小学……新的一年，管城回族区
将加大优质教育资源引进力度，为辖区群

众提供优质教育。该区的集团化办学也将
向深层次发展，逐步做好消除大班额、超大
班额工作，破解“择校热”问题。管城回族
区计划把货栈街小学并入外国语小学教育
集团。真正实现“一个法人，一套班子，一
样的办学理念”，校区之间平行管理，定期
交流，办公平而有质量的教育，逐步解决该
区大班额问题。值得一提的是，在做好特
殊教育工作方面，该区将继续探索医教结
合的模式和制度，开展送教上门服务，使更
多残疾孩子受益。

教师队伍添活力

教师是学校办学理念最直接的实践者，
是教育创新改革举措最关键的执行者，也是
学生成长的陪伴者。过去的一年，管城回族
区创新教师引进方式，教师队伍整体素质得
到明显提升。该区分别赴北京师范大学等

国家教育部直属的6所师范院校、河南师范
大学及“双一流”院校引进硕士研究生 66

名，面向社会公开招聘本科以上学历教师

213名，充实了在编教师队伍。从现有代课

教师中选拔第二批 200名优秀人员实施人

事代理，稳定了临聘教师队伍。

新的一年，管城回族区将加大教师的

培育力度和深度。利用现有学科教研基地

和名师、名班主任工作室等平台，加快推进

教师专业化成长。与此同时，还要做好优

秀教师公租房申请、入住工作。在管城六

中、毕河小学等 7所农村中小学校内增建

教师宿舍，为教师解决生活上的后顾之忧。

百舸争流，奋楫者先。在新的一年里，

管城教育人将以时不我待的紧迫感、舍我

其谁的使命感，真抓实干、开拓创新，奋勇

向前、攻坚克难，为加快推进教育现代化、

建设教育强区、办好人民满意的管城教育

而努力奋斗。

真实慢慢在生活中积累，喜乐年
年在教书中沉淀。自从 1999 年走上
教师的工作岗位，李景丽已经在三尺
讲台上走过了 20 个春秋。岁月悄然
在指缝间滑落，不变的是她那颗与时
俱进的心。

2014年，建新街小学开始筹备Pad
教学班。“要把高新技术应用在教学上，
老师们也需要一系列的进修与学习，虽
然觉得任务有点繁重，但我的心里似乎
总有一股劲儿，想去挑战一下。”终于在

2017年，李景丽正式开始带 Pad教
学班。“不仅孩子们对 Pad教学表现
出了极大的学习兴趣和爱好，云平
台教学也让我的教学过程更加优
化。孩子们提前做好预习工作，在

课堂上有针对性地提出问题，课堂效率
提高了不少。”此外，Pad 里的抢答功
能、随机点名功能也为课堂增加了无限
趣味。“当开始随机环节后，孩子们既紧
张又期待，思想高度集中。”

与时俱进的心除了让李景丽更好
地拥抱信息技术，也让她的课堂更有

“热点”。流行语、热映电影、热门书
籍……因为爱蹭热点，她的课堂也显
得更加活泼有趣。“前阵子有一句很流
行的话叫做‘重要的事情说三遍’，讲到

重点的时候，我就会应用起来，既让孩
子们知道了重点，同时反复强调也让他
们加深了记忆。”为了督促孩子们在假
期中按时按量完成作业，李景丽还把热
映电影《流浪地球》中的台词加以改
编。“道路千万条，学习第一条。作业不
完成，开学两行泪。”幽默诙谐的语言既
提醒了孩子们抓紧时间学习，又不至于
给他们造成太大的压力。

岁月无痕，多年的教学生活让李景
丽逐渐沉淀下来，她的心中充满了能
量。“年龄越大会越想尝试新事物，Pad
教学让我的教学经历更加丰富，变成了
我心中的财富。和孩子们的快乐学习
生活，也让我觉得每个孩子都是一个美
好的存在。”

香山小学

校园影院“开业”

“学校里竟有电影院！”“普通票怎么卖？能选座
吗？”3月 8日，惠济区香山小学开启评价活动——“香山
影院”，学生们可凭“香山币”购票选位，观影品美食。

据介绍，学校大队部与数学组教师结合，经过认真
研究，招募学生以贷款“香山币”的形式进行入股，学生
与学校签署合同，并以“香山币”租赁场地，招募工作人
员、购置原材料、印刷影票、制作海报，在一个个数学问
题的引导下组织校园观影活动，并通过租赁校园广播系
统在课间进行广告推广，在固定时间以“香山币”依次进
行限量售卖，最终盈利向学生们进行分红。

“电影很好看，不过下回我要更加努力，拿到更多
‘香山币’，争取抢到 VIP票。”购买到电影票的孩子说。
据了解，香山小学一直着力于探索更适合孩子发展的

“生涯教育”，并通过引导体验、分享，让学生在体验中塑
造自己的价值观，感知人生的目标。

郑州大学实验小学

召开班主任论坛

为进一步加强班级管理，郑州大学实验小学德育处
于 3月 7日召开本学期第一次班主任论坛，并邀请了河
南省名班主任工作室主持人助理、高新区名班主任工作
室主持人韩颖，为班主任进行班级管理工作的帮助指
导。

论坛中，韩颖就“班主任的角色定位”“班主任管理
班级的理念”方面谈了自己的具体做法及切身感受。她
把班主任比喻成扁担，一头担着学校的要求，一头担着
学生家长的心愿。班主任既要让孩子的潜能得到最大
的发展，又要让孩子的个性得以充分发挥。她还分享了
汇集“法家规范、儒家进取、道家示弱、佛家慈悲”为一体
的四“味”治班的班级管理思想。建议班主任做一个倾
听者、欣赏者、指挥者、扶植者，带着虔诚、坚韧、智慧上
路，对学生进行正面引导和人文关怀，促使学生收获幸
福，学会爱和创造。

此次班主任论坛着力解决班主任在实际工作中遇
到的难题和困惑，在一次次的互动中，每位老师都获得
启发，有了新的带班思路，实现了个人成长。

建新街小学

参加心理健康教师专业培训

3月 8日~10日，二七区建新街小学承办的“人本主
义绘画艺术团体工作导师班”第二次课程开展。学校心
理健康教师苌惠霞及她所在的“彩虹之家”心理志愿团
队参与了此次培训。

在三天的培训活动中，学员们通过系统的理论学
习，借助心理绘画艺术表达形式，进行了生动而深刻的
体验与分享。大家进一步理解了心理绘画艺术表达自
我欣赏、接纳、关怀、完善和实现的宏观目标，对心理团
体领导者共情同理等的技能素养有了进一步的提升，同
时也学会了自我安全空间的建立与拓展。

据悉，作为河南省心理健康教育示范校的二七区建
新街小学，一直都非常重视师生整体的心理健康水平，
不但支持教师外出培训，还先后多次邀请省内外知名专
家为师生进行培训。

马寨一中

邀请专家指导课题研究

课题研究是教师专业成长的必由之路，但是如何选
课题、怎样研究一直是广大教师的困惑。为解决这一问
题，3月 7日，二七区马寨一中邀请郑州市教科所综合研
究室主任胡远明、科研员石毅，二七区教体局教研室教
研员郭淑琴等到校指导课题研究工作。

专家到校后，首先详细审阅了学校的郑州市重点课
题《农村青年教师专业素养提升行动研究——以马寨一
中为例》及其他课题的过程性资料，并就如何结项提出
了宝贵意见。随后，胡远明为全体教师带来了题为《课
题研究的过程与方法》的专题培训，就“课题研究的几个
重要环节”“课题研究过程的注意事项”“课题结项时的
关键”等内容展开了详细阐述，并对老师们提出的问题
一一回答。与会教师纷纷表示，本次培训非常接地气，
把看似深奥的课题研究讲得浅显易懂，为老师们教科研
指明了方向，为课题顺利结项打下了坚实基础。

据了解，马寨一中在二七区“三课一评”建设思想的
指导下，高度重视学校的教科研工作，每年都会举办教
科研培训及研讨活动，以教研和科研带动课堂转型，推
动教师教科研能力和专业素养的提升，突出“更高质量”
这一核心，助力二七区教育品质化发展。

砥砺奋进踏新程砥砺奋进踏新程
管城回族区2019教育工作重点敲定

本报记者 禹萌萌

3月13日，管城回族区2019年教育工作会议召开。会议全面回顾总结2018年教育工作取得的成绩，并安排部

署2019年教育事业重点工作，动员广大教职员工以饱满的工作热情和良好的精神状态投入到新一年的工作中来。

新的一年，该区将全面深化教育领域综合改革，不断提升教育教学质量，建设教育强区，办好人民满意的教育，努力

培养德智体美劳全面发展的社会主义建设者和接班人，促进管城教育优质、均衡、特色、和谐发展。

公益天使

幸福路小学邀请“公益天使”志愿服务

近日，在人来人往的幸福路与铁英街路口，二七区幸福路小学
的执勤老师和校长胡建玲还和往常一样迎接孩子们的到来。但是
眼尖的同学们发现了，在执勤老师的队伍中，多了几名不一样的面
孔，热情地向同学们问好，并且负责地将孩子们带过马路。

据了解，这是来自巴基斯坦的小伙子“大王”和来自俄罗斯的
美女“奥莉”。这两位外国友人得知学校正在参与城市精细化管理
工作之后，在胡建玲的邀请下，以“公益天使”的身份主动加入到幸
福路小学的执勤队伍中，为城市精细化工作贡献自己的力量。两
位“公益天使”表示，能参加这样的志愿服务很开心，以后还会和幸
福路小学的“幸福帮帮团”一起，参与到更多的公益活动中来。

在二七区深入开展城市精细化管理工作以来，幸福路小学将
“共建 共治 共享”的理念带给每一位郑州市民，用“小手拉大手”
和“国际化参与”带动身边更多的人投身其中。

文明天使

长江东路小学学生争做文明小使者

3月 12日，二七区长江东路小学的校园内多了一道风景，那
是“文明志愿者”辛勤的身影。经过自愿申请，共有 15个中队和
35个小队成功认领了校园苗圃的绿化管理工作。

据悉，自学校“雷锋月”主题活动启动以来，每位文明志愿者
都用自己的实际行动践行着雷锋精神；高年级同学认领绿植，承
担起绿化校园的责任，低年级同学与爸爸妈妈一起搜集资料，为
植物制作写有习性的名牌。通过爱心领养、查阅植物习性、悉心
照顾绿色植物的活动，有效增强了队员的爱心与责任心，雷锋精
神的种子播撒在校园和城市的每一个角落，每一名学生都在用自
己的实际行动争做城市精细化管理的“文明小使者”。

优秀教师领到公租房钥匙优秀教师领到公租房钥匙

本报讯（记者 魏瑞娟 文/图）近日，二七区外国语小学的学生在老师的指导下，开展了“变废为宝”创
意手工活动，孩子们利用废旧物品制作手工作品，以此倡导低碳环保生活理念。

一次性杯子，废旧的纸盒、空饮料瓶等不起眼的废旧物，在孩子们的手中变成了形态各异的手工艺品，
有的做成了毛毛虫，有的做成了中国龙，还有的制作成了笔筒。该校秉承“为每一个孩子打好生命的底色”
办学理念，一直注重培养学生的环保意识、动手实践能力。

拥抱与时俱进的趣与乐
本报记者 禹萌萌

李景丽

二七区建新街小学二年级Pad
班数学教师、低年级数学教研组长

师 说

教育的艺术不在于传授的本
领，而在于激励、唤醒和鼓舞。

记者手记：采访的末尾，李景丽多次提起学校校长
肖泳，她说这位始终笑眯眯的校长更像是一位亲切的
大姐。进班听课后，肖校长总会从激励的角度，给她提
出合适的意见，鼓励她不断进步。而在假期值班的时
候，肖校长也会和她互相交流自己的生活和育儿经验，
在轻松有趣的家常式聊天中，收获满满幸福。

变废为宝 创意无限
“校园天使”在行动

栏目记者 魏瑞娟


